

Boca En Boca



N. 16

DECEMBRE 2011

★ **Editorial** ★

"No la tires, compártela..."

Boca En Boca es una revista independiente que pretende difundir lo que ocurre en las comunidades organizadas en Chiapas. A través de resúmenes o fragmentos de sus comunicados el objetivo es denunciar la estrategia del gobierno y generar solidaridad entre los pueblos. A largo plazo la meta es distribuirla al interior de las comunidades indígenas en su propia idioma.

★ **No al "Cancun Chiapaneco" en las cascadas de Agua Azul**

El Ejido San Sebastian Bachajón adherentes a la otra campaña desmiente versiones oficiales del delegado de gobierno de Chilón en los enfrentamientos ocurridos el pasado 01.11.11 "por la disputa del predio del rancho El Vergel, municipio de Citalá, donde perdieron la vida 3 personas haciéndose pasar por Zapatistas, cuando son personas mal asesorados por C.Carmen Aguilar Gomez e hijo fiel amigo del delegado de gobierno y del comisariado ejidal".

Repiten que "en varias ocasiones hemos denunciado públicamente al C.Carmen Aguilar Gómez e hijo que fueron expulsados de la organización de la otra campana, el año pasado así también la organización en ningún momento ha publicado tomar ese rancho". Reafirman "que son los mismos que participaron en la violencia del pasado mes de febrero en agua azul, que quede claro esto para el gobierno y que esas personas no tiene nada que ver con la organización y que en ningún momento la organización tendrá que ver con la ocupación de algún rancho".

El 26.11, a través de un segundo comunicado, rememoran maniobras provocadas por estos mismos grupos y dirigentes "con el fin de aprovecharse de nuestras riquezas naturales y convertirlo en un Cancún Chiapaneco."

★ **Las Abejas defiende y cuida su panal**

"La organización Sociedad Civil Las Abejas de Acteal se manifiesta enérgicamente contra una entrevista que realizó Eugenio Bermejillo director de la organización "Red de Comunicadores Boca de Polen"... a Sebastián Gómez Pérez, a quien presentó como "Presidente de la Mesa Directiva de la Sociedad Civil Las Abejas". Al respecto vamos a dar explicaciones y queremos recordarles que no es la primera vez que este grupo se hace pasar por la organización Las Abejas".

En 2008 "un grupo de "líderes" de Las Abejas dividieron a nuestra Organización y en consecuencia" en ese momento dieron a conocer públicamente "que ese grupo de personas de ninguna manera podría hablar en nombre de la Sociedad Civil Las Abejas".

"el proyecto de la radio comunitaria Radio Chanul Pom... ya no pertenece a Las Abejas".

El nombre de Las Abejas "en varias ocasiones lo utilizan en marchas, en gestiones de proyectos o

programas asistencialistas del mal gobierno, y cuántas veces no hemos protestado y pedido públicamente a este grupo que busque otro nombre a su organización". "el objetivo de este grupo al registrar el nombre de Las Abejas, es conseguir poder con intensiones electorales, beneficios económicos y un trato especial con el gobernado".

Aunque pareciera igual los nombres "en realidad para nada coincide nuestros objetivos, misión, visión, filosofía y metas".

"Está muy claro que Eugenio Bermejillo, ayuda a que en la organización Las Abejas siga habiendo confusiones y alimenta a una política de contrainsurgencia, con el fin de olvidar la masacre de Acteal y que lo autores materiales e intelectuales se queden impunes".

★ **Poesía: Las cuatro paredes de la carcel**

Cuatro paredes que encierran
cuatro paredes que roban
cuatro paredes que maten
cuatro paredes que caen

Cuatro paredes que obedecen
cuatro paredes visibles
cuatro paredes temerosas
cuatro paredes que no existen

Al mirarte tú y tú dueño
se desmayan, porque los que estamos alrededor de ustedes
somos como las estrellas y el sol
que quema el medio día

Pedro López Jimenez, Solidarios de "La Voz del Amate"



Principales rutas transitadas por los migrantes centroamericanos que atraviesan México.

★ **"ante el dolor y sufrimiento de nuestro pueblo y de nuestra Madre Tierra"**

En su marcha del 24.11, el Pueblo Creyente y Comunidades Eclesiales de base denunciaron:

"La falta de acciones enérgicas por parte de las autoridades correspondientes que controlen el comercio y el consumo de bebidas alcohólicas y drogas, así como la apertura de cantinas, prostíbulos y antros que tanto daño hace a nuestras comunidades". "La amenaza latente que representan las concesiones mineras".

"El uso de los recursos de la nación para impulsar proyectos ambiciosos de empresas trasnacionales". "La falsa política ambientalista..., el secuestro de nuestros territorios como mercancía para mitigar los efectos del cambio climático y permitir que continúe un modelo de desarrollo que rechaza reducir emisiones contaminantes".

"Los efectos nocivos de los proyectos que inciden en un cambio cultural y el abandono de la producción de alimentos, en función de privilegiar monocultivos en favor de la industria.

El riesgo que representa para nuestras semillas nativas, la aceptación de cultivos transgénicos y la actitud ambigua de funcionarios y dependencias gubernamentales ante las grandes empresas del ramo".

"Reiteramos nuestra solidaridad con el Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad y con las víctimas de la violencia que se ha desatado en muchos Estados del país en los últimos años. Urgimos en particular que se revisen los expedientes y se haga justicia a los hermanos y hermanas injustamente presos. De la misma manera nos unimos con otros procesos de luchas pacíficas en defensa de la Madre Tierra, el territorio y de la vida que se llevan a cabo en otros estados del país y del mundo".

★ **Breve** ★

03.11- Habitantes del municipio Chicomuselo denuncian violaciones de derechos humanos por parte del ejército Mexicano.

05.11- Comunidad de creyentes de San Pedro Apóstol y Mártir de Chenalhó, se solidarizan con la huelga de hambre de los presos políticos de Chiapas con 3 jornadas de ayuno.

10.11- Comuneros Choles de la zona norte-selva denuncian estrategia de despojo de autoridades agrarias por medio del programa FANAR.

13.11- MOCRI-CNPA-MN aclara una nota del periódico cuarto poder en respeto a la exigencia de castigo de asesinos de Martha Gómez Pérez.

18.11- Hombres armados agredieron y encarcelaron adherentes a la resistencia civil contra las altas tarifas de energía eléctrica, Teopisca.

25.11- Mujeres de los pueblos de Chiapas marchan, "el gobierno mexicano tiene la obligación de garantizar nuestro derecho a vivir una vida sin violencia".

Presos políticos, 40 días en huelga de hambre



Aquí informamos sobre una serie de eventos que marcaron este mes de noviembre. La campaña por la liberación de presos políticos de Chiapas, iniciada con una huelga de hambre, la cual fue acompañada por sus familiares, presentes en un plantón en San Cristóbal de Las Casas.

En una carta del 2.11, Alfredo López Jiménez y Rosa López Díaz Solidarios de la Voz del Amate informan de la muerte de su hijo Natanael López López, "quien hace 4 años nació con parálisis cerebral sin tener movimientos en todo su cuerpo, entre otras enfermedades que sufría. La causa fue, la tortura que recibió mi esposa cuando nos detuvieron arbitrariamente en el año 2007, ella se encontraba embarazada de 4 meses". "Falleció por una negligencia médica que a mi familia les negaron".

El 7.11, día del fin de la huelga de hambre de los presos, también del plantón de los familiares, Enrique Gómez Hernández Solidario de la Voz del Amate denuncia; "desde el pasado 8.10, nuestros familiares iniciaron una protesta, manifestando las peticiones que se le ha planteado al gobierno donde ya trascurrieron exactamente 30 días... y el gobierno no ha querido tomar cartas en el asunto y nos ha ignorado por completo aun siendo nuestros familiares, sin importarles lo que están sufriendo nuestras familias y dejándolo a un lado su promesa que firmó cuando realizaba su campaña política y ahora que está en el poder no conoce a nadie y todavía así se da el orgullo de anunciar su dicho en los medios: "Hechos, no palabras"".

"Pero por lo visto el gobierno prefiere decirnos con facilidad que no alcanzamos beneficios ni mucho menos la libertad sin importarles a los estados de salud de los compañeros en el CERSS numero 5 que están muy delicadas ya que están entre la vida y la muerte, por el levantamiento que han iniciado (de la huelga de hambre)... y el gobierno ni en cuenta, no le importa, nos ha ignorado por completo".

Al fin de la huelga de hambre se difundió una carta de agradecimiento a las personas y organizaciones que apoyaron la acción en varios lugares de México y del mundo; "que no se desanimen, ni se debiliten, ni se perturben más bien sean animosos, fuertes, valientes y unidos en todo y nosotros. Desde acá en Chiapas sureste de México y en esta trinchera de nuestra resistencia seguiremos insistiendo y resistiendo".

El 15.11 fueron liberados "*Andrés Núñez Hernández*" y "*José Díaz López*", ambos integrantes de la organización Solidarios de La Voz del Amate. Andrés y José, después de 9 años y 8 meses de injusto encarcelamiento fueron liberados bajo la figura legal de sentencia suspendida".

"Al día de hoy siguen secuestrados por el mal gobierno de Juan Sabines y Felipe Calderón l@s compañer@s Alfredo López Jiménez, Alejandro Díaz Sántiz, Pedro López Jiménez, Juan Díaz López, Rosario Díaz Méndez y Rosa López Díaz en el CERSS N°5 de San Cristóbal de Las Casas, Enrique Gómez Hernández recluido en el CERSS N°14 El Amate, Juan Collazo Jiménez recluido en el CERSS N°6 de Motozintla y el compañero Alberto Patishtan Gómez cautivo en el CEFERESO N°8 de Guasave Sinaloa (quien fue trasladado durante la huelga como medida de castigo). Tod@s ell@s han sido detenidos de manera arbitraria, han sufrido tortura y violaciones a sus derechos fundamentales y por lo mismo han protagonizado una huelga de hambre y ayuno de 39 días, la cual ha sido ignorada y reprimida por parte de las autoridades".

El 14.11 Integrante de la Voz del Amate Rosario Díaz Méndez denuncia "Las carencias de atención médica que se sufren dentro de las cárceles del Estado han ocasionado las complicaciones de diversas enfermedades que son fáciles de curar especialmente en el CERSS 5 donde se sufre mucho las negligencias médicas", quien padece de una enfermedad llamada epilepsia, náuseas que desde hace dos años vengo padeciendo".

Misma denuncia por la falta de atención médica fue redactada el 15.11 por Alfredo López Jiménez.

Incluso durante la huelga de hambre, fue comunicado que «las autoridades del CERSS 5 de san Cristóbal de Las Casas, han negado en diversas ocasiones el paso a personal de salud que ha acudido con la intención de visitar» a nuestr@s companer@s pres@s, que se encontraban ya en un estado de salud grave.

LIBERTAD ALBERTO PATISHTAN



★ Tenosique, Tabasco, la frontera olvidada ★

El pasado 23.08 fueron desplazadas personas de la comunidad Nueva Esperanza, Zona de El Peten, Guatemala, con violento desalojo por parte del ejercito de su país. Ahora refugiados en la línea fronteriza que colinda con la comunidad de Nuevo Progreso, municipio Tenosique, Tabasco "donde sobreviven con gran dificultad desde hace más de ochenta días, en condiciones extremadamente precarias que ponen en riesgo su salud y su integridad".

Además "están siendo objeto de amenazas y propagación de información no sustentada; dichos rumores aumentan sus condiciones de vulnerabilidad" generando "actos de exclusión, discriminación y xenofobia contra ellos".

"Los gobiernos de Guatemala y México no están proporcionando la asistencia humanitaria a la que están obligados ante personas desplazadas y refugiadas".

"Diversas organizaciones de México, conformadas en una Misión Civil de Observación, constatamos en octubre pasado la crítica situación en la que se encuentran las casi trescientas personas, de las cuales 115 son niños, niñas o adolescentes".

"La Misión documentó, además de las inhumanas condiciones, acusaciones contra la población desplazada", no sustentadas en pruebas, "pero sí eran sostenidas por autoridades de Guatemala".

"Los primeros días de noviembre tuvimos noticia de una carta que habitantes de Nuevo Progreso, Tenosique, dirigieron

a sus autoridades acusando a "los pobladores" de cometer desmanes, emborracharse, golpear a sus mujeres y portar armas". "Preocupa que alguna autoridad de México o Guatemala pueda estar contribuyendo a la propagación de rumores que puedan ocasionar discriminación o conducir a respuestas violentas".

Solicitan "al gobierno mexicano que haga efectivos los principios de solidaridad, hospitalidad y protección, que deben regir la política migratoria"; "al Gobierno de Guatemala se le solicitó agilizar las mesas de diálogo, garantizando que a la comunidad de Nueva Esperanza les sean restituidas de manera adecuada y con estándares compatibles con los derechos humanos, sus tierras, viviendas y, en general todas aquellas condiciones necesarias para una vida digna".



Tus ideas interesan a todos, aporta sugerencias o críticas, envíasalas a: bocaenboca@riseup.net

Tu apoyo se requiere:

- ★ Puedes imprimir esta revista y distribuirla.
- ★ Si tienes conocimiento en Tzotzil, Tzeltal, Ch'ol, Zoque o otra idioma indígena, ¡Bienvenido!
- ★ Te invitamos a formar parte del proyecto "Boca En Boca" envíanos un correo explicando porque y cómo puedes colaborar.
- ★ Para donaciones, contactanos.

¿Te interesa el formato electrónico para difundir "BoCa En BoCa"?
mádanos tu correo electrónico.

★ Seguimiento de Información ★

14.11- A 5 años de la masacre de Viejo Velasco, Ocosingo, (el cual era Base de Apoyo del EZLN, municipio Vicente Guerrero) "Los autores materiales e intelectuales de la masacre no han sido investigados y mucho menos llamados a juicio; sin embargo, sobrevivientes de la misma y personas de comunidades aledañas que les brindaron asistencia humanitaria, fueron señaladas por la Procuraduría General de Justicia del Estado de Chiapas como responsables de la masacre".

22.11- Acteal denuncia el sin numero de impunidad en Chiapas. "que no tengamos miedo de exigir el respeto de los derechos humanos, hay que alzar la voz. Sabemos que como ser humano estamos sufriendo mucho, pero no solo nosotros si no que también a nuestra madre tierra".